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ATA DA 108ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS EXATAS, BIOLÓGICAS E 
DA TERRA 

 

Aos cinco dias do mês de julho de dois mil e vinte e três, às quatorze horas e cinco minutos, foi 1 

realizada, por videoconferência, a 108ª Reunião Ordinária do Departamento de Ciências Exatas, 2 

Biológicas e da Terra, sob a presidência do professor Luciano Gomes de Medeiros Junior. 3 

Estiveram presentes, os seguintes docentes: André Luiz Gomes da Silva, Cleber de Almeida 4 

Corrêa Junior, Daniel Costa de Paiva, Diego de Matos Gondim, Érika Silos de Castro Batista, Fábio 5 

Pacheco Ferreira, Fabrízzio Condé de Oliveira, Georgia Regina Rodrigues Gomes Poly, Glaucia 6 

Ribeiro Gonzaga, Gustavo Silva Semaan, Igor David da Costa, João Bosco Bezerra de Farias, Juan 7 

Lucas Nachez, Juliana Alves Carvalho, Laci Mary Barbosa Manhães, Luana de Almeida Pereira 8 

Baltar, Luiz Antônio Vieira Mendes, Marcelo Garcia Simão, Marcelo Nocelle de Almeida, 9 

Marciano Alves Carneiro, Maria Carmen Morais, Maurício Rodrigues Silva, Nicole Brand Ederli, 10 

Patrícia Yukari Sato Rampazo, Renata Bacellar Mello, Ricardo Silveira Sousa, Rodolfo Alves de 11 

Oliveira, Rodrigo Erthal Wilson, Rosilene de Abreu Portella Corrêa, Sandra Machado de Souza 12 

Lima, Thiago Roberto da Possa Caramês, Tibério Borges Vale, Valessa Leal Lessa de Sá Pinto, 13 

Vinicius Mendes Couto Pereira, Vitor Manoel Rodrigues do Nascimento, Wagner Rambaldi Telles 14 

e Wendel Mattos Pompilho. Justificaram a ausência, os docentes: Fernanda Mendonça de 15 

Vasconcellos, Jean Carlos Miranda da Silva, Joviana Sartori de Souza e Thiago Jordem Pereira. 16 

Não justificou a ausência, o docente: Francisco de Assis Alves da Silva. Docentes em 17 

afastamento: Erick Javier Palacios Escobar, Francisco Miguel Zamora Inuma e Horacio Marconi 18 

da Silva Matias Dantas Linhares. A pauta da reunião foi: 1. Informes; 2. Aprovação da Ata Nº 19 

107, de 07 de junho de 2023; 3. Projetos; 4. Alteração da composição das Comissões de Ensino, 20 

de Pesquisa e de Extensão; 5. Progressão funcional; 6. Prorrogação de concurso; 7. Solicitação 21 

de afastamento para pós-doutorado do professor Rodolfo Alves de Oliveira; 8. Relação 22 

Interinstitucional (sem recursos financeiros) entre a UFF e a UNESP; 9. RADs 2022; 10. Assuntos 23 

gerais. O professor Luciano iniciou a reunião saudando a todos os presentes e seguiu para o 24 

primeiro ponto da pauta. 1. Informes: 1.1. a assistente em administração Gessy disse aos 25 

docentes que, conforme informado pelo professor Luciano na última plenária, após a liberação 26 

de seu acesso aos processos do PEB no SEI, em maio, ela percebeu que havia uma grande 27 

quantidade deles sem conclusão ou com pendências no sistema. Por conta disso, ela havia 28 

verificado o despacho de cada um dos deles e realizado a atribuição do processo ao professor 29 

interessado para providências. Ela relatou que descobriu, posteriormente, que alguns docentes 30 

acreditavam que só poderiam movimentar seus processos se esses lhes fossem atribuídos 31 

primeiro. Diante disso, ela esclareceu que não era assim que o sistema funcionava, pois, a partir 32 

do momento em que o processo é enviado ao PEB, todos aqueles que estão lotados no setor 33 

podem alterá-lo. Ela explicou que a atribuição foi feita apenas para que os docentes 34 

encontrassem seus processos mais facilmente no sistema, tendo em vista que havia um número 35 
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grande deles na página principal. A servidora reforçou a orientação para que os docentes 36 

verificassem se havia processos atribuídos a eles no SEI, a fim de que lhes fosse dado o devido 37 

encaminhamento. Ela acrescentou que era interessante que os professores criassem o hábito de 38 

acompanhar seus processos, pois assim diminuiriam as chances de eles sofrerem atrasos no 39 

andamento. O professor Luciano afirmou que era atribuição do professor acompanhar os 40 

processos que são de seu interesse pessoal. 1.2. O professor Diego informou que havia 41 

conseguido mais uma bolsa de Iniciação Científica do CNPq e que o mesmo projeto também 42 

estava sendo avaliado pela FAPERJ. Sendo assim, caso ele fosse contemplado, já obteria o limite 43 

de bolsas CNPq e FAPERJ de Iniciação Científica para um projeto. 1.3. O professor Luciano disse 44 

que havia finalizado o quadro de horários para o próximo semestre e que o havia elaborado 45 

dando prioridade aos dias e não às disciplinas escolhidas pelos professores, pois considerava que 46 

essa era a preferência dos colegas. Ele disse que, mais tarde, enviaria o quadro de horários a 47 

todos e que se algum docente não ficasse satisfeito com suas disciplinas poderia verificar com os 48 

coordenadores a possibilidade de alterações, desde que essas não impactassem negativamente 49 

os cursos. 2. Aprovação da Ata Nº 107, de 07 de junho de 2023: o professor Luciano informou 50 

que a ata havia sido enviada anteriormente por e-mail para apreciação de todos e que as 51 

solicitações de alteração de seu texto haviam sido atendidas. Encaminhamento: aprovar a Ata 52 

Nº 107, de 07 de junho de 2023. Em votação: aprovada. 3. Projetos: 3.1. Ensino: 53 

Encaminhamento: aprovar os seguintes projetos de Ensino: “Uma introdução à função 54 

polinomial do primeiro grau sob diversos olhares”, submetido pelo professor João Bosco Bezerra 55 

de Farias, e “A disciplina de Introdução ao Estudo de Lógica em detalhes - Monitoria Voluntária”, 56 

submetido pelo professor Fábio Pacheco Ferreira. Em votação: aprovados. 3.2. Pesquisa: 57 

Encaminhamento: aprovar os seguintes projetos de Pesquisa: “Classes de funções 58 

ultradiferenciáveis globais e suas propriedades”, submetido pela professora Patrícia Yukari Sato 59 

Rampazo, e “Um estudo e desenvolvimento de métodos de otimização para problemas não 60 

lineares multimodais”, submetido pela professora Joviana Sartori de Souza. Em votação: 61 

aprovados. 4. Alteração da composição das Comissões de Ensino, de Pesquisa e de Extensão: o 62 

professor Luciano comunicou que o tempo de permanência de alguns membros das comissões 63 

de Ensino, de Pesquisa e de Extensão vencerá em três de agosto, dessa forma, novos membros 64 

precisavam ser designados. 4.1. Comissão de Ensino: o professor informou que na Comissão de 65 

Ensino precisavam ser substituídos os seguintes docentes: Sandra, Fábio, Maurício e Marcelo 66 

Simão. Assim, perguntou se havia professores interessados em substituí-los. Os professores 67 

Valessa, Patrícia, Wendel e Fábio manifestaram interesse. A assistente em administração Gessy 68 

ressaltou que o professor Fábio já compõe atualmente a comissão e o professor Luciano disse 69 

que não via problemas em sua permanência, caso não houvesse outros professores interessados. 70 

O professor Maurício disse que também gostaria de permanecer na comissão e o professor 71 

Luciano disse que daria a preferência ao professor Fábio, por ter se manifestado primeiro. A 72 

servidora Gessy lembrou aos docentes que as comissões atuais foram designadas em quatro de 73 

agosto de 2021 e vencerão no próximo dia três, tendo em vista que as Determinações de Serviço 74 

que as designaram possuem validade de dois anos. Ela ressaltou que, conforme decidido em 75 

plenária na ocasião, após esse prazo de validade, os membros deverão ser substituídos por 76 

outros docentes que ainda não participaram de nenhuma comissão, de forma a dar oportunidade 77 

a todos. Entretanto, caso não houvesse docentes interessados, os membros atuais poderiam 78 

permanecer. O professor Fábio comentou que gostaria de permanecer na Comissão de Ensino, 79 

porém se houvesse outro professor interessado que ainda não tivesse participado, ele sairia. 80 
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Como o único professor que se manifestou foi o professor Maurício, que também compõe 81 

atualmente a comissão, o professor Luciano disse que manteria o professor Fábio que havia se 82 

manifestado primeiro. A assistente em administração Gessy explicou que quatro professores 83 

seriam substituídos, porém a comissão era composta por cinco membros. Ela informou que a 84 

professora Renata havia entrado na comissão em seis de junho de dois mil e vinte e três e 85 

permaneceria até completar os dois anos. 4.1.1. Encaminhamento: aprovar os novos membros 86 

da Comissão de Ensino: Valessa Leal Lessa de Sá Pinto, Patrícia Yukari Sato Rampazo, Wendel 87 

Mattos Pompilho e Fábio Pacheco Ferreira. Em votação: aprovados. 4.1.2. Encaminhamento: 88 

aprovar a designação do professor Fábio Pacheco Ferreira para a presidência da comissão. Em 89 

votação: aprovada. 4.2. Comissão de Pesquisa: em relação à Comissão de Pesquisa, o professor 90 

Luciano informou que os seguintes membros precisavam ser substituídos: Joviana, Jean, Juan 91 

Lucas e Rosilene. Os professores Diego, Thiago Caramês, Georgia, Ricardo e Maurício 92 

manifestaram interesse em participar. A servidora Gessy explicou que apenas quatro membros 93 

seriam substituídos, tendo em vista que a professora Sandra poderia permanecer até novembro 94 

deste ano. 4.2.1. Encaminhamento: aprovar os novos membros da Comissão de Pesquisa: Diego 95 

de Matos Gondim, Thiago Roberto da Possa Caramês, Georgia Regina Rodrigues Gomes Poly e 96 

Ricardo Silveira Sousa. Em votação: aprovados. 4.2.2. Encaminhamento: aprovar a designação 97 

da professora Sandra Machado de Souza Lima para a presidência da comissão. Em votação: 98 

aprovada. 4.3. Comissão de Extensão: na Comissão de Extensão, o professor Luciano disse que 99 

precisariam ser substituídos os professores Érika e Luiz. A servidora Gessy acrescentou que essa 100 

comissão já havia passado por algumas alterações, dessa forma, apenas os professores Luiz e 101 

Érika estavam desde dois mil e vinte e um, sendo que a professora havia se tornado a presidente 102 

da comissão no último mês. O professor Luciano disse que o professor Maurício havia sido o 103 

primeiro a manifestar seu interesse em participar da comissão no chat, sendo assim, ele poderia 104 

ser o substituto do professor Luiz. O professor Marcelo Simão afirmou que, na verdade, ele havia 105 

se manifestado primeiro, o que foi confirmado pelos demais.  A professora Érika disse que, apesar 106 

de ter se tornado a presidente recentemente, ela já estava há bastante tempo na comissão, 107 

assim, ela poderia sair para que outro professor pudesse participar. O professor Luciano 108 

comentou que eles precisavam encontrar uma melhor forma para a escolha dos membros dessas 109 

comissões em substituição às manifestações via chat. Após discussão e algumas sugestões, o 110 

professor Luciano disse que o Departamento irá elaborar uma lista de professores interessados 111 

em participar de cada uma das comissões, para que essa escolha possa ser mais rápida nas 112 

próximas ocasiões. A servidora Gessy disse que encaminharia um e-mail aos docentes para que 113 

eles pudessem manifestar interesse em participarem dessas comissões, conforme havia feito 114 

para as comissões avaliadoras de estágio probatório e progressão funcional. Após as 115 

considerações sobre qual docente substituiria o professor Luiz, o professor Maurício sugeriu que 116 

ele e o professor Marcelo Simão entrassem na comissão. O professor Luciano disse que não era 117 

favorável ao aumento do número de membros. A assistente em administração Gessy lembrou 118 

aos docentes que as discussões sobre o número de membros nessas comissões já haviam sido 119 

realizadas anteriormente e que foi definido que haveria cinco membros, cada um representando 120 

um dos cursos do PEB. Após análise, e visando a atender a regra apresentada pela servidora, a 121 

professora Érika disse que poderia sair da comissão para que houvesse uma melhor 122 

representação dos cursos. Diante disso, foi proposto que os professores Maurício e Marcelo 123 

Simão entrassem na comissão e a professora Maria Carmen, que é membra atual, assumisse a 124 

presidência. A professora Érika relatou que havia dois projetos de extensão com o parecer 125 
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pronto, faltando apenas as assinaturas dos membros, e que ela os concluiria antes de sair da 126 

comissão. A servidora Gessy explicou que as comissões atuais atuariam até o dia três de agosto, 127 

pois a Determinação de Serviço com a nova composição entraria em vigor apenas a partir de 128 

quatro de agosto. 4.3.1. Encaminhamento: aprovar os novos membros da Comissão de Extensão: 129 

Maurício Rodrigues Silva e Marcelo Garcia Simão. Em votação: aprovados. 4.3.2. 130 

Encaminhamento: aprovar a designação da professora Maria Carmen Morais para a presidência 131 

da comissão. Em votação: aprovada. 5. Progressão funcional: 5.1. Encaminhamento: aprovar a 132 

progressão funcional do professor Rodolfo Alves de Oliveira, de Adjunto C2 para Adjunto C3, que 133 

teve parecer favorável apresentado pela comissão avaliadora. Em votação: aprovada. 5.2. 134 

Encaminhamento: aprovar a progressão funcional da professora Maria Carmen Morais, de 135 

Adjunto C2 para Adjunto C3, que teve parecer favorável apresentado pela comissão avaliadora. 136 

Em votação: aprovada. 5.3. Encaminhamento: aprovar a progressão funcional da professora 137 

Maria Danielle Rodrigues Marques, de Adjunto C3 para Adjunto C4, que teve parecer favorável 138 

apresentado pela comissão avaliadora. Em votação: aprovada. 6. Prorrogação de concurso: o 139 

professor Luciano disse que os Colegiados dos cursos de Licenciatura e de Bacharelado em 140 

Matemática haviam discutido e aprovado a prorrogação do concurso realizado para a área de 141 

Educação Matemática. Diante disso, ele encaminhou a votação pelo plenário. Encaminhamento: 142 

aprovar a prorrogação do Concurso Público de Provas e Títulos para a Carreira de Magistério 143 

Superior, Edital de Abertura nº 54/2020, na área de conhecimento Educação Matemática. Em 144 

votação: aprovada. 7. Solicitação de afastamento para pós-doutorado do professor Rodolfo 145 

Alves de Oliveira: o professor Luciano disse que o professor Rodolfo havia informado que o seu 146 

afastamento já havia sido discutido e aprovado pelo Colegiado do curso de Licenciatura em 147 

Computação. O professor Luciano disse que a data pretendida pelo professor para início de seu 148 

afastamento, dia primeiro de novembro, coincidia com o período letivo, assim perguntou ao 149 

professor Rodolfo o que o curso pretendia fazer em relação às disciplinas. O professor respondeu 150 

que havia sido elaborada uma lista de professores que assumirão as suas disciplinas quando ele 151 

se afastar e que esse registro constava na ata da reunião do Colegiado do curso. Ele acrescentou 152 

que havia verificado o edital da FAPERJ e que não poderá concorrer a ele, dessa forma, talvez ele 153 

não fosse se afastar ou tivesse que adiar a sua saída para aguardar outro edital. O professor 154 

Gustavo, coordenador do curso, reafirmou que a lista de professores que irão substituir o 155 

professor Rodolfo já constava em ata aprovada da reunião do Colegiado do curso e que, mesmo 156 

que o candidato aprovado na seleção para professor substituto para a vaga do professor Marcos 157 

não assumisse, eles conseguiriam se organizar internamente para suprir as disciplinas no meio 158 

do semestre. Diante dessas informações, o professor Luciano encaminhou a votação. 159 

Encaminhamento: aprovar o afastamento no país do professor Rodolfo Alves de Oliveira, para 160 

realização de pós-doutorado, no período de 01 de novembro de 2023 a 31 de outubro de 2024, 161 

na Universidade do Estado do Rio de Janeiro (UERJ). Em votação: aprovado. 8. Relação 162 

Interinstitucional (sem recursos financeiros) entre a UFF e a UNESP: o professor Luciano passou 163 

a palavra ao professor Diego para que ele explicasse melhor sobre este ponto, tendo em vista 164 

que a inclusão havia sido feita a seu pedido. O professor Diego explicou que a aprovação da 165 

relação interinstitucional pelo Departamento era uma formalidade requerida para dar início ao 166 

processo no SEI, que seria avaliado por diversas instâncias até chegar à Reitoria. Caso houvesse 167 

a aprovação pelo reitor, seria feita a publicação no Diário Oficial da União. Ele explicou ainda que 168 

sua solicitação se tratava de um acordo bilateral, na modalidade de acordo de cooperação 169 

técnica, que será realizado entre a Universidade Federal Fluminense, através do Departamento 170 
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de Ciências Exatas, Biológicas e da Terra, e a Universidade Estadual Paulista “Júlio Mesquita 171 

Filho”, por meio do Departamento de Matemática. O professor acrescentou que acabará 172 

existindo também uma bilateralidade entre os programas de pós-graduação que ele e o professor 173 

da UNESP estão vinculados, o Programa de Pós-graduação em Educação Matemática, da UNESP 174 

de Rio Claro, e o Programa de Pós-graduação em Educação, da Universidade Federal do Rio de 175 

Janeiro (UFRJ). Ele disse que no acordo havia a previsão de várias atividades, como o 176 

desenvolvimento de um projeto de pesquisa dele, já aprovado pelo Departamento, intitulado 177 

“Filosofias da Educação Matemática: espectros da diferença “; a realização de algumas atividades 178 

de ensino, que irão promover a relação entre os alunos dos cursos de Matemática da UNESP e 179 

da UFF, e ainda disciplinas na pós-graduação. O professor destacou que, em certa medida, essa 180 

relação interinstitucional já existe através do grupo de pesquisa criado por ele, do qual o 181 

professor da UNESP participa das atividades, além disso, ele também colabora de algumas 182 

atividades na UNESP. Ainda destacou que essa relação traria diversos benefícios para as duas 183 

universidades e para o desenvolvimento das pesquisas. O professor Luciano comentou que era 184 

favorável a todo tipo de parceria, desde que isso não prejudicasse as aulas presenciais para os 185 

alunos do INFES. O professor Diego ressaltou que as atividades de ensino propostas seriam online 186 

justamente para garantir a participação dos alunos das duas universidades, o que dispensaria 187 

também o deslocamento dos professores. Ele ainda acrescentou que o seu projeto já tinha 188 

financiamento da PROAES, do CNPq e da FAPERJ e havia acabado de conseguir o financiamento 189 

pela FAPESP, sendo assim, haveria também uma vinculação entre os bolsistas de iniciação 190 

científica e desenvolvimento acadêmico. O professor Luciano perguntou se havia algum aluno de 191 

Iniciação Científica do INFES envolvido no projeto e o professor Diego disse que havia três. Após 192 

os esclarecimentos, o professor Luciano o parabenizou pela iniciativa e encaminhou a votação. 193 

Encaminhamento: aprovar a Relação Interinstitucional (sem recursos financeiros) entre a 194 

Universidade Federal Fluminense e a Universidade Estadual Paulista “Júlio Mesquita Filho”, para 195 

desenvolvimento de atividades do Projeto de Pesquisa “Filosofias da Educação Matemática: 196 

espectros da diferença” junto ao Grupo de Estudos e Pesquisas Encruzilhadas: Educação, Filosofia 197 

e Cosmologias. Em votação: aprovada. 9. RADs 2022: o professor Luciano abriu a palavra aos 198 

membros da Comissão de Assessoria do RAD, porém, como não houve nenhum pronunciamento 199 

por parte deles, o professor encaminhou a votação para aprovação dos RADs que haviam sido 200 

analisados por ela. Encaminhamento: aprovar os RADs 2022 dos seguintes docentes: Cleber de 201 

Almeida Corrêa Junior, Daniel Costa de Paiva, Erick Javier Palacios Escobar, Fernanda Mendonça 202 

de Vasconcellos, Fábio Pacheco Ferreira, Francisco de Assis Alves da Silva, Georgia Regina 203 

Rodrigues Gomes Poly, Juan Lucas Nachez, Laci Mary Barbosa Manhães, Luiz Antônio Vieira 204 

Mendes, Marcelo Garcia Simão, Renata Bacellar Mello, Rosilene Abreu Portella Corrêa, Sandra 205 

Machado de Souza Lima, Thiago Jordem Pereira e Thiago Roberto da Possa Caramês. Em votação: 206 

aprovados. 10. Assuntos gerais: 10.1. O professor Maurício comentou que havia duas vagas para 207 

a Comissão Organizadora da Agenda Acadêmica 2023-2024. Ele explicou que havia pedido a 208 

recondução para a presidência da comissão e precisava montar uma nova equipe. Disse que, 209 

além dele, apenas o professor Rolf estava participando, até o momento. A professora Laci Mary 210 

e o professor Luiz Antônio se propuseram a compor a comissão. 10.2.  O professor Luiz agradeceu 211 

à servidora Gessy pelo auxílio prestado a ele em relação aos procedimentos para presidir as 212 

comissões avaliadoras de progressão funcional das quais ele estava participando. Ele disse que 213 

nunca havia presidido esse tipo de comissão e suas orientações contribuíram muito para o seu 214 

aprendizado. O professor agradeceu também aos demais membros das comissões pela paciência 215 
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que tiveram com ele. 10.3. O professor Fabrízzio informou que, desde a gestão do professor 216 

Thiago Jordem, o curso de Bacharelado em Matemática vem promovendo o Curso de 217 

Nivelamento em Matemática, que já foi realizado nos anos de dois mil e vinte e um e dois mil e 218 

vinte e dois. Ele explicou que, neste ano, o curso seria novamente oferecido, sob a coordenação 219 

do professor Fábio. O professor informou que, durante a reunião do colegiado do curso de 220 

Bacharelado em Matemática, foi discutida a possibilidade de oferecê-lo também aos alunos dos 221 

cursos que possuem a Matemática Básica em sua matriz curricular, tais como: Física, Computação 222 

e Ciências Naturais. Ele disse que o curso seria submetido para análise da Comissão de Ensino e, 223 

assim que ele fosse aprovado, seriam divulgadas maiores informações para todos. O professor 224 

Luciano perguntou se o curso seria online e o professor Fabrízzio explicou que eles ainda estavam 225 

analisando se essa seria a melhor modalidade. 10.4. O professor Marciano perguntou sobre o 226 

andamento do processo de nomeação do terceiro colocado no concurso para a área de 227 

Matemática. A assistente em administração Gessy explicou que o processo já havia sido enviado 228 

à Divisão de Gestão de Lotação Docente e que, provavelmente o candidato já teria sido 229 

contatado. O professor Diego disse que havia consultado o processo e que o setor havia enviado 230 

um e-mail ao candidato há poucos dias. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às 231 

quatorze horas e cinquenta e dois minutos. Para constar, eu, Gessy Rosalino do Couto, Secretária, 232 

lavro a presente ata, que assino juntamente com Luciano Gomes de Medeiros Junior, Chefe do 233 

Departamento de Ciências Exatas, Biológicas e da Terra. 234 
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